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Спортивный мир уже давно живет 
по собственным правилам,  

которые подгоняет под личные  
потребности. В игровых видах спорта 
они особенные. Многие известные 
хоккейные и футбольные клубы стара-
ются показаться в глазах конкурентов 
большими оригиналами. И один из 
способов стать в престижный ряд — 
иметь в пользовании команды «свой» 
самолет. Чтобы, к примеру, во время 
сезона оперативно добираться до 
места проведения игр.
Впрочем, о собственности владения 
воздушным судном, как таковым, здесь 
речи идти не может. Все-таки это доро-
гая игрушка в обслуживании. Поэтому 
топовые коллективы с удовольствием 
сотрудничают с авиакомпаниями,  
апогеем чего становится брендирование 
самолетов с нанесением фирменного 
стиля той или иной дружины.
Так, совсем недавно ХК «Динамо» 
(Минск) получил в аренду Эмбраер 
195, который разукрашен в цвета веду-
щего отечественного клуба. Правда, в 
сезон игр он закреплен за «зубрами», 
а в межсезонье будет обслуживать 
регулярные рейсы «Белавиа». Ясное 
дело, что столичные динамовцы — не 
первооткрыватели брендированных 
летательных аппаратов. Свой самолет 
уже давно есть и у питерского СКА, 
который сотрудничает с авиакомпанией  
«Россия». У многих клубов НХЛ 
фирменная ливрея на самолете — это 
в порядке вещей. К примеру, «Нью-
Джерси Дэвилз» является клиентом 
«Miami Air», на хвосте одного из само-
летов красуется образ «дьяволенка». Еще 
одна американская дружина НХЛ  
«Бостон Брюинс» стала самым 
известным клиентом бюджетной аме-
риканской авиакомпании «JetBlue». В 
2019 году она раскрасила в цвета «мед-
ведей» один из лайнеров. Так появился 
Bear Force One. «Флорида» перемеща-
ется по просторам Северной Америки 
на собственном Боинге 737. Формально 
самолет принадлежит «Eastern Airlines», 
которую контролирует Винни Виола, 

владелец «пантер». На хвосте самолета 
— рисунок семейства кошачьих.
Клуб из штата Техас «Даллас» летает 
исключительно на собственных само-
летах с соответствующей окраской. 
Только за последние 20 лет «звезды» 
поменяли три борта. «Миннесота» 
сделала выбор в пользу статусной 
Delta. В свою очередь, владелец  
«Миннесоты» Крейг Леопольд ис-
пользует собственный бизнес-джет 
N205VR Dassault Falcon 2000, окра-
шенный в цвета клуба. Перевозчиком 
«Вегаса» является авиакомпания 
«Allegiant». Выбор «золотых рыцарей» 
логичный, учитывая, что ее штаб-
квартира расположена в Лас-Вегас. В 
честь годовщины сотрудничества один 
из трех Боингов 737 был раскрашен в 
цвета хоккейного клуба.
От хоккеистов стараются не отставать 
футболисты. К примеру, мюнхенская 
«Бавария» и немецкий авиаперевозчик 
«Lufthansa» эффективно взаимодей-
ствуют с 2004 года, и пока ничто не 
предвещает того, что соглашение  
не будет продлеваться. Перед  
началом каждого следующего сезона 
«Lufthansa» наносит на фюзеляж 
клубного самолета Airbus A340-600 
изображения нескольких игроков 
клуба-партнера. Так, в одном из сезо-
нов ими стали 5 футболистов клуба. 
Английский «Ливерпуль» успешно 
сотрудничает с «Malaysia Airlines», а 
«Челси» с американской компанией 
«Delta». По-прежнему огромный  
интерес к клубному футболу  
проявляет «Turkish Airlines».
«Каждый престиж зависит, однако, от 
успеха и теряется после неудач», — 
сказал в свое время один из самых 
великих и цитируемых психологов XX 
века Зигмунд Фрейд. Кажется, что воз-
разить родоначальнику психоанализа 
в этом случае нечего. Правда, вряд ли 
топ-команды позволят себе снизить 
градус мастерства, чтобы потерять то, 
что нарабатывалось годами.

Владимир ЗДАНОВИЧ

Для репутации
важен размах,

а не итог

Сирил Паркинсон (британский 
военный историк XX ст.)
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МИКС-ЗОНА

Персона российского хоккеиста Вадима Шипачёва, заключившего в нынешнем июне двухлетний контракт с 
минским «Динамо» и ставшего своеобразной визитной карточкой «зубров» в связи с достижением рекордных 
показателей по количеству проведенных матчей и результативности, уже давно знакома отечественным 
любителям спорта. Ведь не кто иной, как Шипачёв зажигал на чемпионате мира-2014 в Минске, когда на 
групповом этапе планетарного первенства в матче Россия — Беларусь он забил в ворота Виталия Коваля 
победный гол (2:1), а в золотой финальной игре против финнов эффективно ассистировал своему коллеге 
Александру Овечкину. На чемпионате мира-2016 в России Вадим имел лучший показатель результативности 
среди всех команд-участниц с шестью забитыми шайбами и двенадцатью голевыми передачами.
Ясное дело, что с тех пор немало воды утекло. И фамилия известного хоккеиста, уроженца Череповца, как 
и многих других российских топ-игроков, периодически возникала на спортивном горизонте, вызывая 
повышенный интерес у специалистов и представителей масс-медиа. К примеру, во втором для себя сезоне 
2010/2011 в «Северестали», где главным тренером был молодой Дмитрий Квартальнов, Шипачёв помог родному 
клубу вернуться в плей-офф, заработав 44 балла в 55 матчах. «Вадик рос очень талантливым хоккеистом. 
Светлая голова. Где-то ему не хватало игровой практики, поэтому он стартанул то ли в 23, то ли в 24 года, 
пошёл вверх, и всё в его карьере очень хорошо получилось. Вадик сам себя опекал. Он был уже взрослым 
парнем, к тому же у нас с ним небольшая разница в возрасте — всего шесть лет. Он уже был личностью — как в 
команде, так и на льду», — говорил в свое время в интервью ресурсу Чемпионат.com один из главных лидеров 
той «Северстали» Алексей Цветков. Уже, будучи в составе питерского СКА, в котором Шипачёв провел четыре 
сезона, он не только дважды выигрывал Кубок Гагарина, но и трижды входил в тройку лучших ассистентов 
«регулярки», а в сезоне-2015/2016 с 43 передачами стал лучшим. После выигранного в 2017-м питерскими 
армейцами второго Кубка Гагарина Шипачёв принял решение продолжить карьеру в НХЛ, подписав контракт с 
новичком Национальной хоккейной лиги — «Вегас Голден Найтс». За «рыцарей» Вадим провел несколько матчей 
и даже отметился заброшенной шайбой, но после отправления в АХЛ принял решение вернуться в Россию.
В 2018 году Вадим Шипачев, хоть и не имел много игрового времени в составе национальной сборной России, 
однако примерил на себе золотые медали Олимпийских игр в Пхенчхане (Корея). Интересно, что еще годом 
ранее, когда Вадим перешел в московское «Динамо», случился его своеобразный ренессанс. За четыре сезона 
в составе бело-голубых Шипачёв ни разу не опустил планку в плюс 70 очков за сезон с учетом матчей плей-
офф. Этот хоккеист стал капитаном москвичей, настоящим лидером, переписал, кажется, все рекорды клуба 
с богатейшей историей. Злые языки утверждали, что выйти на качественно новый уровень в КХЛ Шипачёву 
помогло не только его стремление к совершенству, но и обеднение Лиги на талантливых хоккеистов. Поэтому, 
мол, Вадим стал выделяться. В ответ таким завистникам хочется сказать — что тогда мешало прогрессировать 
другим «дремлющим» талантам?!
Вообще, набрав 300 очков за четыре сезона в Москве, Вадим на сегодня остаётся лучшим снайпером, 
ассистентом и бомбардиром в истории московского «Динамо» в КХЛ. Многие из клубных рекордов звёздного 
нападающего останутся непревзойдёнными ещё долгое время.
Продолжая тему выступления Шипачева в российской сборной, нужно отметить, что в 2022 году он отправился 
на свою вторую Олимпиаду, но уже совсем в другом статусе. В Пекине Вадим стал не только капитаном хоккейной 
сборной, но и знаменосцем всей российской делегации. Как известно, в Китае российская команда добралась до 
финала олимпийского турнира, где проиграла сборной Финляндии (1:2).
В карьере Вадима Шипачева был еще игровой отрезок в составе казанского клуба «Ак Барс», где он провел 
два сезона. Там он, кстати, играл одно время с Кристианом Хенкелем, который перешел в минское «Динамо» 
годом раньше.Несомненно, что появление Вадима Шипачева на старте нынешнего сезона в составе минского 
«Динамо» вызвало неподдельный интерес у отечественных поклонников хоккея. Они были уверены, что 

«В моей карьере 
больше белых 
полос, чем черных»

Вадим ШИПАЧЁВ,
нападающий ХК «Динамо-Минск»:
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— Вадим, в Вашей карьере было 
много клубов в КХЛ и один в НХЛ. 
Насколько комфортно чувствуете 
себя в минском «Динамо»?
— В клубе хорошие условия для 
игры в хоккей. Отличный стадион 
«Минск-Арена», отличный город — 
все прекрасно. Я уже неоднократно 
отмечал журналистам: рад, что 
подписал контракт с «Динамо». В 
Минске очень любят хоккей. Приятно 
видеть, как на арене болельщики 
создают крутую атмосферу.
— Ваша семья в Череповце или 
вместе с Вами?
— Конечно же, семья со мной —  
в Минске. Старшие дети — дочери 
Полина и Кристина ходят в школу, а 
младшего Илью водим в детский са-
дик. Все нормально в этом отношении.
— Сыну-то уже давали клюшку 
подержать?
— Начинаем понемножку подкаты-
ваться. Работаем с тренером.
— Супруга Екатерина домашние 
матчи «Динамо» посещает?
— Да, ходит, конечно. С детьми. 
Переживает, болеет за меня.
— По приходу в «Динамо» 
вышло, что Вадим Шипачёв — 
человек-праздник. Один рекорд 
пришлось бить за другим, 
из-за чего часто приходилось 
выходить на лед, принимать 
поздравления. Насколько 
Вы честолюбивый человек 
в плане такого пиара? Или 
скромность — в приоритете?

— В моем поведении и принципе 
жизни больше скромности. Из-за 
этой ситуации с рекордами я устал 
уже интервью давать, что-то  
постоянно комментировать. И это, 
считайте, продолжалось практически 
в течение двух месяцев. Хочется 
как-то спокойно поиграть, без повы-
шенного журналистского внимания.

— Вадим, известно, что в свое 
время, дебютируя в КХЛ в 
составе «Северстали», первый 
гол в Лиге забили в ворота 
ЦСКА. И не так давно, в 
домашнем октябрьском мачте с 
ЦСКА, вновь огорчили армейцев. 
Причем, в чрезвычайно важном 
матче. У Вас есть «любимая» 

37-летний возраст уроженца Череповца — это далеко не ветеранский статус, чтобы быть «свадебным генералом», 
и Вадим еще сможет продемонстрировать свои лидерские качества. Благо, российский форвард не остался 
в долгу перед хоккейными поклонниками, раз за разом перекрыв два рекорда Континентальной хоккейной 
лиги. В первом случае — по количеству проведенных игр в КХЛ — он обошел показатель в 1001 матч защитника 
Евгения Бирюкова, завершившего свою спортивную карьеру в мае этого года в составе уфимского клуба «Салават 
Юлаев». А немногим позже Шипачев перекрыл достижение форварда магнитогорского «Металлурга» Сергея 
Мозякина в 928 набранных баллов по системе гол+пас. Причем, этот рекорд держался с июля 2021 года, когда 
Мозякин решил завершить карьеру. Он был побит в выездном матче минчан с «Северсталью» в Череповце. 
Отметим, что оба экс-рекордсмена, за результатами которых «охотился» Шипачёв, двукратные обладатели 
Кубка Гагарина разных лет в своих клубах. Отметим, что рекордные достижения Шипачева в составе минского 
«Динамо» не остались без внимания руководства КНЛ, которые неоднократно наведывались в белорусскую 
столицу для поздравления игрока с очередным успехом. В числе самых высоких персон был и президент 
Континентальной хоккейной лиги Алексей Морозов. Белорусские болельщики рады, что счастливая история 
результативности для 87-го номера минчан продолжается. После заключительной ноябрьской домашней серии 
динамовцев с московскими одноклубниками, «Автомобилистом» и «Трактором» Вадим Шипачев находился 
в лидирующей группе по количеству набранных очков, а также стал вторым хоккеистом в КХЛ по количеству 
заброшенных шайб. Кроме того, форвард «зубров» выбран зрителями на матч Звезд КХЛ, который пройдет  
8-9 февраля 2025 года в Новосибирске. Корреспондент «НС» нашел возможность встретиться с нашим героем  
и задать звездному форварду минского «Динамо» интересующие вопросы.

С президентом КХЛ Алексеем Морозовым
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команда, в ворота которой 
хотелось бы забивать больше 
всего?
— ЦСКА здесь совсем не причем. 
Мне хочется забрасывать шайбы 
всем соперникам, которые играют  
против меня и моего клуба. Но 
не всегда получается. Стараюсь 
совершенствоваться, для этого кро-
потливо работаю на тренировках. С 
одной целью: чтобы помогать своей 
команде побеждать, а также радовать 
болельщиков.
— Вы человек больше паса или 
гола?
— Ясное дело, что хочется и асси-
стировать партнерам и забивать голы 
самому. Но пока, кажется, что пасы у 
меня получаются более лучше.
— Вы предпочитаете играть в 
«привычной» пятерке или для Вас 
это не столь важно?
— Я не могу выбирать с кем 
играть — тренеру всегда виднее по 
расстановке. Поэтому получается 
по-разному — составы-то меняются. 
Выходит играть со многими ребятами.  
В этом вопросе у меня никаких 
проблем нет. Ты пытаешься сыграть 
строго по заданию тренера.

— Вадим, интересно, с кем Вы 
больше подружились в составе 
минского «Динамо»?
— Вообще, я со всеми в хороших 
отношениях. Хотя у меня более 
плотный контакт с Саней Волковым, 
потому что мы живем с ним в одном 
доме. Как правило, после тренировки 
едем вместе на такси домой или где-то 
пересекаемся по другим делам. А 
так, повторюсь, со всеми ребятами 
общаюсь в раздевалке и вне ее.
— Вы обладатель олимпийского 
золота и серебра, имеете титул 
чемпиона мира. Тем не менее, 
хочется спросить: в Вашей 
карьере было больше белых или 
черных полос?
— Всякое случалось. И непри-
ятностей было много. Вообще, я 
позитивный человек. Думаю, что в 
моей карьере было больше белых 
полос.
— Вас легко вывести из себя? К 
примеру, главный тренер сборной 
России Олег Знарок на ОИ-2018 
изрядно «мариновал» Шипачёва 
на скамейке запасных.
— Не берусь никого осуждать. Это 
хоккейная жизнь. Бывает, что где-то 

хорошо, а где-то не очень — надо 
иногда перетерпеть и пережить все 
невзгоды. Нужно просто работать  
и работать, невзирая ни на что —  
и тогда будет все нормально.
— Вы, наверняка, следите за 
российскими хоккеистами в 
Национальной хоккейной лиге. 
Сейчас весь хоккейный мир 
живет ожиданиями — сможет 
ли Александр Овечкин побить 
голевой рекорд Уэйна Грецки?
— Конечно же, я в курсе событий 
в НХЛ и того, как Саня Овечкин 
приближается к побитию рекорда 
Уэйна Грецки. Этот момент все 
близится. Я лично переживаю за 
успех Овечкина, и верю, что этот 
знаменательный день вскоре  
наступит.
— Находясь в Минске, скучаете 
по Череповцу?
— Я давно в большом хоккее. Да, 
Череповец — это мой родной город, 
но скучать не приходится. Тем более, 
что в этом году мы уже дважды 
играли на выезде с «Северсталью», 
в марте будет еще матч на выезде.
— Вадим, свой рекорд 
результативности — 929 баллов — 

МИКС-ЗОНА
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Вы достигли на последнем 
гостевом матче с «Северсталью». 
Символично было, что это 
произошло в Череповце. Было 
ли ощущение, что побить рекорд 
нужно было именно там?
— Мне просто хотелось сделать это 
как можно быстрее — чтобы сбро-
сить такой груз внимания с себя. 
Рад, что получилось это сделать 
именно в Череповце.
— Из всех периодов Вашей 
карьеры — в КХЛ, немножко в 
НХЛ, в составе национальной 
сборной России — какой из них 
наиболее интересный?
— Они все примечательны по-своему, 
потому что в каждом из них были 
запоминающиеся моменты.  
И, кажется, нельзя ничего выделить. 
Такая жизнь — интересная штука. 
Надо нам наслаждаться каждым 
прожитым днем.
— Ваша миссия в минском 
«Динамо»?
— Вместе с командой выполнить 
главные задачи, которые поставило  

перед ребятами руководство 
минского «Динамо». Ведь на про-
тяжении многих сезонов клуб не 
может пока преодолеть первый 
раунд плей-офф. Поэтому цели  
амбициозные. Тренироваться и 
играть в регулярном чемпионате 
КХЛ так, чтобы к плей-офф  
подойти в оптимальной форме.  
И нам, как минимум, надо успешно 
проходить первый раунд.
— Вадим, почему, на Ваш взгляд, 
у «Динамо» нередко бывают 
«качели» — команда может 
выиграть подряд у питерского 
СКА и московского ЦСКА, а 
потом проиграть клубам из 
подвала турнирной таблицы 
КХЛ?
— Мне кажется, что «качелям» 
сопутствует ряд факторов. Иногда 
много адреналина выплескивается.  
К примеру, в домашней игре с 
ЦСКА мы вырвали победу вопреки 
складывающейся ситуации. Две 
шайбы за несколько минут до конца 
третьего периода, а потом быстрый 

победный гол в овертайме. Эмоции 
зашкаливают, а следующая игра 
через день-два. И не всегда команда 
может попасть на оптимальную кон-
центрацию и физическое состояние. 
Думаю, что у всех коллективов 
КХЛ есть черные и белые полосы 
по сезону. И у СКА, и у ЦСКА, и 
у других клубов. Нам надо просто 
преодолевать такие моменты  
как можно быстрее и играть как  
с чистого листа.
— Вадим, Вы когда-то 
начинали в «Северстали» при 
Квартальном и теперь вновь 
вернулись в «объятья» Дмитрия 
Вячеславовича?
— С ним приятно работать. Это 
авторитетный тренер, который не-
давно отметил знаковую дату: 900 
матчей на посту главкома в КХЛ. 
Это важный показатель. Я думаю, 
что он проведет еще немало матчей 
на капитанском мостике. И сможет 
порадовать, в том числе, и минских 
болельщиков победами и красивой 
игрой.

МИКС-ЗОНА

На ЧМ-2014 в Минске
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— Вы человек активный по 
жизни? Можете, к примеру, 
быстро сорваться с места и 
махнуть в отпуск с семьей?
— Конечно, если это, к примеру, меж- 
сезонье. Вообще, я каждое лето стараюсь 
выбираться с семьей куда-нибудь на 
море. Стремлюсь больше гулять, пла-
вать, отдыхать. Отдых — это тоже часть 
восстановительных процедур, которые 
нужны после утомительного сезона. 
Можно сказать, что мы всегда довольно 
активно проводим время.
— Хоккеисты в вашем лице 
хорошо плавают?
— Хоккеисты умеют плавать.
— Вы в приметы верите?
— Я вообще верующий человек.
— У многих спортсменов есть свои 
ритуалы: с какой ноги встать, как 
завязать шнурки на коньках…
— У меня есть определенные правила,  
которые мною соблюдаются. Но 
оставлю их в секрете.
— У Вас есть хобби: рыбалка, 
охота, чтение. Как проводите 
свободное время?
— Его-то всегда и не хватает.  
А когда выдается свободный денек, 
старюсь посвятить его семье.  
С детьми гуляю.

— Когда начинали заниматься 
хоккеем, был ли кумир?
— Нравилось, как Игорь Ларионов 
играл, Павел Дацюк. Умные, инте-
ресные хоккеисты, когда на льду 
творили чудеса. Но надо всегда иметь 

свой почерк, взяв лучшее от своих 
кумиров. И я на протяжении всей 
карьеры стараюсь придерживаться 
такого принципа.

Беседовал 
Владимир ЗДАНОВИЧ

Матч в составе «Вегас Голден Найтс»

С Кубком Гагарина в составе питерского СКА
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С приветственным словом к собрав-
шимся обратился вице-президент 

НОК Беларуси, олимпийский  
чемпион-1992 в гребле на байдарках 
и каноэ Дмитрий Довгаленок. «НОК 
Беларуси не первый год уделяет внимание 
развитию маркетинга в белорусском 
спорте, — отметил Дмитрий Алексан-
дрович. — Участникам конференции 
хочу пожелать хороших, интересных тем. 
Мы находимся в непростых условиях, но 
понемногу «пробиваем эту стену»: наши 
спортсмены, считаю, хорошо выступили 
на Олимпийских играх, выигрывают 

медали чемпионатов мира и Европы. Эти 
достижения, в том числе, и благодаря 
грамотному маркетингу.
Конференцию открыла дискуссионная 
панель с участием представителей 
спортивной отрасли, специалистов по 
маркетингу. По мнению начальника от-
дела маркетинга НОК Беларуси Виталия 
Островского, первоочередная задача 
спорта— это результат, но и не менее 
важно сделать спорт более массовым, 
привлечь больше зрителей. Государство 
вкладывает серьезные средства на раз-
витие инфраструктуры. У спортсменов 

хорошие условия для подготовки, и 
такой подход уже дает свои результаты.
Директор департамента развития 
и взаимодействия со спортивными 
организациями телеканала «Матч ТВ» 
Елена Рудакова считает, что маркетинг 
должен быть направлен на молодежь. 
«Весь спортивный маркетинг должен 
быть направлен на болельщиков и 
телезрителей. Спорт сегодня— это клю-
чевая фабрика созидания и выражения 
эмоций, — подчеркнула выступающая. 
— Очень важно изучать, как наша мо-
лодежь получает эмоции, куда она идет 
за эмоциями». По ее словам, взрослая 
аудитория продолжает использовать 
спортивный контент более традици-
онными способами— через трибуны, 
экраны ТВ. Необходимо, чтобы  
спортивные соревнования сегодня  
стали настоящим семейным праздником. 
«Спорт в современном мире  
конкурирует с индустрией развлечений, 
— об этом сказал заместитель гене-
рального директора по развитию АО 
«Олимпийский комплекс «Лужники» 
(Москва) Антон Лаптев.— Важно  
работать, находить интересные  
решения и вкладываться в маркетинг».
Всего в конференции приняли участие 
более 150 менеджеров спортивных  
организаций нашей страны. 

В штаб-квартире Национального 
олимпийского комитета 
Республики Беларусь прошла 
конференция, уже третья 
по счету, по спортивному 
маркетингу. Список 
авторитетных участников был 
довольно представительным. В 
качестве экспертов выступили 
специалисты российского 
медиахолдинга «Матч ТВ» (Елена 
Рудакова), Национального 
олимпийского стадиона 
«Динамо» (Александр Бут-
Гусаим), БГУФКа (Сергей 
Репкин) олимпийского 
комплекса «Лужники» (Антон 
Лаптев) и Футбольной 
национальной лиги России 
(ФНЛ— Роберт Тер-Абрамян). 
Спикеры рассказали о 
взаимодействии со зрителями 
и болельщиками в спортивной 
сфере, организации массовых 
проектов и мероприятий.

СпортивныйСпортивный  
маркетинг: маркетинг: 
от болельщика от болельщика 
до телезрителядо телезрителя
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Вторая наша прима биатлона 
Динара Смольская в масс-старте 

пустила в «молоко» пять выстрелов и 
в итоге финишировала на 9-позиции. 
Наверное, олимпийская чемпионка в 
эстафете Смольская не очень сильно 
расстроилась, потому ка накануне, с 
двумя промахами, уверенно выиграла 
гонку преследования. При этом росси-
янки Анастасия Гришина и Виктория 
Сливко, допустив по одному промаху 
каждая, не смогли вмешаться в борьбу 
за победу. А Сола, четырежды  
промахнувшись, стала 7-й. Надо 
сказать, что для Динары Смольской 
этот золотой успех — уже второй в 
сезоне. В сентябре, на первом этапе 
КС в Красноярске, на лыжероллерах 
Динара выиграла масс-старт. А вот 
Анна Сола в этом регионе Восточной 
Сибири ни на одной из трех дистанций  
— спринте, гонке преследования и 
масс-старте — не пробилась даже в 
десятку сильнейших. И вот — первый 
и такой важный успех.
К сожалению, на втором этапе Кубка 
Содружества в Ханты-Мансийске бе-
лорусские биатлонисты остались без 
призовых мест. В первой спринтер-
ской гонке (10 км) лучшим из наших 

был Дмитрий Лазовский — у него 8-е 
место. В гонке преследования Илья 
Белько финишировал на 6-й  
позиции, а лидер нашей команды 
Антон Смольский — на 8-й. В масс-
старте у него 6-е место. Тем не менее, 
Антон по итогам двух этапов КС с 634 
баллами остается впереди всей группы 
претендентов на победу, опережая 

россиян Саида Халили и Эдуарда 
Латыпова. У женщин в общем зачете 
Кубка Содружества в первой тройке 
российские спортсменки. У Динары 
Смольской — 4-я позиция, а у Анны 
Сола — 14-я.
Третий этап Кубка Содружества 
должен пройти в городе Чайковском в 
период с 20 по 22 декабря 2024 года. 

Женские 
победы

Белорусская биатлонистка Анна Сола победно завершила 
заключительную гонку второго этапа Кубка Содружества в 
России, который в течение трех дней проходил в окрестностях 
Ханты-Мансийска. В масс-старте (12,5 км) участвовало 
30 лучших российских и белорусских «стреляющих 
лыжниц». Как итог, из нашего квартета к победному 
подиуму шагнула именно Сола. Аня привычно для себя в 
этом сезоне промахнулась по разу на каждом рубеже на 
лежке. Правда, скорость отечественной спортсменки была 
довольно приличной, поэтому даже еще один промах на 
финишной стойке не помешал белоруске стать чемпионкой. 
Россиянки Анастасия Халили с двумя промахами и Виктория 
Сливко с одним неточным выстрелом не смогли составить 
конкуренцию победительнице. «Мне пока сложно поверить, 
что наконец-то все получилось после постоянных неудач. 
Даже хотелось опустить руки. Но я очень рада, что 

сегодня смогла даже с флагом финишировать. Считаю, 
что провела достойную гонку, — сказала Сола после 
окончания выступления. — На стрельбе лежа все 
промахи были габаритные. Обидно, ведь можно было 
уйти в отрыв без какой-либо борьбы, но как есть, так 
есть. Конечно, штрафные круги ехать не помогают. 
В любом случае еще будут и падения, и взлеты, 
у каждого спортсмена такой плавающий темп. 
Но надеюсь, что получится сохранить высокую 
скорость на протяжении всего сезона».

МИШЕНЬ
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ТАЙ-БРЕЙК

Пока же многие звезды будут 
давать мастер-классы на раз-

личных шоу. Одно из таких и пройдет 
на берегах Персидского залива. В 
игровой состав World Tennis League 
с серьезными призовыми войдут 16 
известных теннисистов и тенниси-
сток, которые уже разбиты на четыре 
«птичьи» квартета. В команду Falcons 
(Соколы) вошли Елена Рыбакина 
(Казахстан), Каролин Гарсия (Испания), 
Даниил Медведев и Андрей Рублёв 
(оба — Россия). В группе Hawks 
(Ястребы) «посеяны» Арина  

Соболенко (Беларусь), Мирра Андреева  
(Россия), Тейлор Фриц (США) и 
Сумит Нагал (Индия). Четверку «пер-
натых» под названием Eagles (Орлы) 
составят Ига Свентек (Польша), 
Барбора Крейчикова (Чехия), Хуберт 
Хуркач (Польша) и Каспер Рууд  
(Норвегия). Еще одна звездная 
компания Kites (Коршуны) будет 
представлена Жасмин Паолини 
(Италия), Паулой Бадосой (Испания), 
Стефаносом Циципасом (Греция) и 
Ником Кирьосом (Австралия).
Надо сказать, что Арина Соболенко 
уже не первый год участвует в  
выставочном турнире, который ранее 
несколько раз подряд проводился в 
Дубае (ОАЭ). Но пока чемпионских 
титулов на таких турах белоруска не 
добилась. Хотя в прошлом сезоне, 
выступая в квартете Kites (Коршуны), 
первая ракетка мира была близка 

к успеху. Ее команда, в которую 
входили еще грек Стефанос Циципас, 
болгарин Григор Димитров и испанка 
Паула Бадоса уверенно добралась до 
финала. На пути к решающему матчу 
Соболенко смогла переиграть Игу 
Свентек и Елену Рыбакину. Но в фи-
нале «Коршуны» уступили «Орлам».
Несомненно, что данный турнир в 
Абу-Даби-2024 будет полезным для 
топ-теннисистов в плане подготовки 
к Открытому чемпионату Австралии 
в Мельбурне-2025. Правда, перед 
этим важнейшим турниров все звезды 
разобьются на «свои» пулы, и в период 
с конца декабря по начало января 
сыграют на стартах категории «500» 
в австралийских городах Сидней 
и Брисбен, а также на туре уровня 
«250» в Окленде (Новая Зеландия).

Максим ВЛАДИМИРОВ

Прима белорусского и 
мирового тенниса Арина 
Соболенко, которая не 
смогла пробиться в финал 
ноябрьского Итогового 
турнира в Эр-Рияде 
(Саудовская Аравия), но 
по-прежнему остается 
первой ракеткой мира, 
готовится предстать перед 
своими поклонниками в 
новой ипостаси. В период с 
19 по 22 декабря белоруска 
сыграет в выставочном 
смешанном командном 
турнире «Мировая 
теннисная лига» в  
Абу-Даби (Объединенные 
Арабские Эмираты). 
Эти предновогодние 
соревнования не 
аффилированы с ATP 
и WTA, но вызывают 
большой интерес у 
любителей этого вида 
спорта, поскольку они 
предваряют открытие 
нового сезона. А 
оно, традиционно, 
ассоциируется с первым 
турниром категории 
Большого шлема, который 
проходит в январе в 
Австралии. На этот раз 
корты Мельбурн Парка 
откроются для лучших 
мастеров большой ракетки 
в период с 6 по 26 января 
2025 года.

«Ястребы» Арины Соболенко«Ястребы» Арины Соболенко
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— Антонина Владимировна, как 
Вы себя чувствуете в золотые 70 
лет?
— Замечательно! Правда, кажется, 
что мне не 70, а поменьше. Вообще, 
время летит очень быстро. Но все 
хорошо.
— Мечта каждого спортсмена — 
выступить на Олимпийских играх. 
Но как ее осуществить было лично 
Вам?

— В Мюнхене это моя первая 
Олимпиада — второй у меня и не 
было. Отбор оказался серьезным. 
Слава Богу, что я попала в шестерку 
сильнейших в Советском Союзе и 
выступила на этой Олимпиаде. Что 
и говорить: трудный путь был, долго 
пришлось доказывать, что я могу 
быть в составе «золотой» команды.  
К Играм очень непросто шла  
подготовка. В итоге от Беларуси  

в олимпийский список нас попало трое: 
Ольга Корбут, Тамара Лазакович и я.
— По истечении многих лет 
помните тот день, когда выступали 
и, после победы, когда поднимались 
на олимпийский пьедестал?
— Помню, как будто это было вчера. 
Нас было шестеро, и все девчонки 
старались показать свои максимальные 
возможности. Ведь нашими главными 
соперницами были спортсменки из 

 

ЮБИЛЕЙ

Антонина Кошель — олимпийская чемпионка по 
спортивной гимнастике. На Олимпиаде-1972 в Мюнхене 
уроженка Смолевичей в командных соревнованиях 
в составе сборной СССР завоевала золотую награду. 
Спустя более полувека после тех событий наша 
героиня находится в добром здравии. Сейчас она 
принимает активное участие в спортивной жизни 
Беларуси, являясь председателем Белорусского 
общественного объединения «Ветераны физической 
культуры и спорта». Недавно Антонина Владимировна 
отметила свой 70-летний юбилей, получив множество 
поздравлений от государственных и спортивных 
чиновников, друзей, знакомых. Попала она и в поле 
зрения журналистов, от которых в преддверии знаковой 
даты не было отбоя. «Я просто выполняла свой долг 
и достигала своих целей: завоевала медаль, вышла 
замуж, родила детей, воспитывала внуков и продолжала 
работать, — кратко подвела промежуточный итог своей 
жизни олимпийская чемпионка. — И я счастлива, что все 
у меня хорошо. И что вы сегодня все со мной рядом. Ведь 
судьбу нашей гимнастики (а я имею в виду ветеранов) 
мы создавали вместе».
Корреспондент «НС» побеседовала с известной 
белорусской гимнасткой Антониной Кошель, расспросив 
ее о многом, в том числе — из чего сейчас состоят ее 
будни, и есть ли еще несбывшиеся мечты у олимпийской 
чемпионки?

«Если открутить время 
назад, то в своей жизни 
я бы ничего не меняла»

Антонина КОШЕЛЬ,
олимпийская чемпионка по спортивной гимнастике:
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ГДР, в составе которой выделялись 
Карин Янц, завоевавшая два индиви-
дуальных золота, и Эрика Цухольд. 
Да и остальные немецкие девушки 
были под стать. Правда, и у нас было 
кому постоять за Родину. Людмила 
Турищева завоевала золото в личном 
многоборье, а Ольга Корбут оказалась 
фавориткой на бревне и в вольных 
упражнениях. Но, несмотря на жест-
кую конкуренцию, все для советской 
команды, в которую еще входила и 
Люба Бурда, сложилось наилучшим  
образом. Помню, как все наши 
девчонки с заплаканными глазами 
подымались на высшую ступеньку  
пьедестала. Но это были слезы радости.

— Какие были Ваши любимые 
упражнения в спортивной гимнастике?
— Пожалуй, опорный прыжок и  
бревно. Хотя и на брусьях я себя  
чувствовала довольно уверенно.
— Прошло уже более полувека с 
того момента. Контакты с боевыми 
подругами поддерживаете?
— Тамары Лазакович, как вы знаете, 
уже давно нет с нами. Ольга Корбут 
живет в США, а Эльвира Саади — в 
Канаде. Стараюсь держать контакт со 
всеми, переписываемся.
— Какие ощущения остались после 
юбилейного празднования?
— Приятно было ощутить столько 
внимания. Горда тем, что люди хотят 

меня увидеть, поздравить, пожелать 
добрые слова. Может быть, не с 
каждым такое счастье случается. Но 
я рада, что вокруг меня всегда могут 
собраться и друзья, и руководители, и 
многие другие хорошие люди.
— Несмотря на ветеранский статус, 
Вы по-прежнему принимаете 
участие в спортивной жизни 
Беларуси?
— Стараюсь быть активной и полез- 
ной. Я участвую в мероприятиях, 
на которые меня приглашают — это 
и сфера спортивной гимнастики, и 
Президентский спортивный клуб, 
и Министерство спорта и туризма. 
В общем, везде стремлюсь быть, на 

На праздновании юбилея с олимпийскими чемпионами



12 № 12, Декабрь 2024 Наш спорт

 

ЮБИЛЕЙ

переднем плане. У меня очень много 
общения с детьми. Я никогда не  
отказываюсь от предложений 
посетить и совместно провести спор-
тивные мероприятия. Конечно же, 
также в рамках нашего объединения 
с ветеранами физической культуры 
и спорта мы проводим и встречи, и 
спартакиады, и праздники. У нас  
такая замечательная, дружная, 
теплая семья ветеранов, в которой 
происходит много чего хорошего.
— А сами Вы продолжаете 
поддерживать активный образ 
жизни?
— У меня очень много движений по 
дому. Часто езжу в родные Смолевичи.  
Есть у меня свой огород, люблю 
выращивать цветы. Вот такая жизнь 
веселая. Зарядку я делаю, так скажем, 
когда просыпаюсь в кровати. Одним 
словом, стараюсь держать себя в форме. 
Хожу довольно много. Движение — 
это жизнь, как я говорю всегда.
— Антонина Владимировна, как 
Вы можете оценить выступления 
ныне действующих гимнастов?
— На недавнем международном 
турнире по спортивной гимнастике 
«Шелковый путь» в Ташкенте много 
наших мальчиков и девочек получили  
награды. Я этим очень довольна. 
Отмечу, что по выступлениям есть 
движение вперед. Жаль только, что 
гимнасты на сегодняшний момент 

выступают в основном только в 
Беларуси и России. Лишь иногда вы-
езжают на этапы Кубка мира. Дальше, 
может быть, ситуация изменится —  
и будет веселее. Мы стараемся 
делать так, чтобы спортсмены не 
падали духом, но все равно иногда 
это случается. Когда в перспективе 
есть чемпионаты Европы, этапы 
Кубка мира, строится совсем другая 
спортивная жизнь, ведь есть к чему 
готовиться. Поэтому будем надеяться, 
что в скором будущем ситуация в 
этом плане наладится.
Я рада, что центр по спортивной 
гимнастике «Кольца славы» рекон-
струировали. Потому что юных 
желающих заняться гимнастикой 
очень много. И все родители ведут  
малышей к нам в залы. Потом, 
конечно, кто-то уходит, а кто-то 
влюбляется в гимнастику и остается 
в ней. В общем, будем надеяться, 
что ситуация восстановится — и 
спортсменам будет интереснее 
тренироваться и выкладываться 
на максимум. У них очень и очень 
большой труд. Я слежу за новостями, 
радуюсь, когда все в порядке. Это 
моя жизнь. Я очень много лет отдала 
спорту и сама как гимнастка, и как 
государственный тренер, которая 
отвечала за гимнастику в стране. Так 
что помогаю, когда нужна помощь 
или когда просят совета те, кто 

сейчас руководит этим видом спорта. 
Мы живем дружно.
— Какие, на Ваш взгляд, сейчас 
есть молодые таланты в нашей 
спортивной гимнастике?
— Для меня самое главное, чтобы 
были тренеры, которые отдают себя 
полностью этому виду спорта. А это 
на сегодняшний день у нас в гим-
настике есть, к примеру, Виктория 
Остапенко. Она молодец. У нее очень 
много перспективных девочек, кото-
рые показывают хорошие результаты. 
Дмитрий Баркалов, который сейчас 
работает в Бресте, тоже поднимает 
уровень отечественной спортивной 
гимнастики. Есть ребята, которые 
закатывают рукава и работают, не счи-
таясь со временем и с зарплатами. Но 
некоторые специалисты фокусируются 
только на деньгах. А материальные 
блага будут, когда появятся результаты.  
И, конечно, нужно, чтобы находились 
талантливые спортсмены: тогда будет 
из кого лепить чемпионов. Мы ищем 
и работаем над этим.
— Если бы у Вас была уникальная 
возможность отмотать время 
назад, что бы Вы сами себе 
пожелали на старте спортивной 
карьеры?
— Я бы ничего себе не желала. Все 
у меня получилось так, как нужно. 
Рада, что выдержала в большом 
спорте все нагрузки, достигла опре-
деленных результатов, за которые 
не пришлось краснеть. Одним 
словом, ничего бы не меняла: ни в 
спортивной жизни, ни, тем более, в 
семейной. Все и так хорошо.
— Как Вы любите сейчас 
отдыхать?
— Мы с мужем не прочь отдохнуть 
в санаториях. С семьей стараемся 
отмечать все знаковые праздники, в 
особенности Новый год. Стремимся  
жить дружно, быть друг за друга 
горой. У меня ведь пять сестер, мы 
встречаемся и общаемся. Мои четверо 
внуков взрослеют и меняются. В сле-
дующем году у нас с мужем золотая 
свадьба. Поэтому все идет своим 
путем и у нас, и у детей, и у внуков. 
Главное, чтобы все были здоровы и 
могли от жизни получать максимум 
удовольствия.

Беседовала 
Ксения ПЕТРОВСКАЯСо спортивной общественностью
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Фавориткой данного турнира стала 
бронзовый призер Олимпийских 

игр в Токио Алина Горносько. Она вы-
играла три золотые медали в отдельных 
видах программы — в упражнениях 
с обручем, мячом и булавами; удосто-
илась серебряной награды за выход 

с лентой и завоевала бронзу — за 
программу со скакалкой. В личном 
многоборье у примы отечественной 
художественной гимнастики —  
серебро. Интересно, что год назад 
на аналогичном турнире в столице 
Китая — Пекине — у нашей грации 
в многоборье тоже было серебро. А 
медальный арсенал в отдельных видах 
оказался чуть скромнее: белоруска взяла 
золото в упражнении со скакалкой, 
заняла второе место по итогам ком-
позиции с лентой, а также выиграла 
бронзовые награды в программах с 
обручем и булавами.
В Дохе, на ковре многофункциональ-
ного спортивного комплекса «Aspire 
Dome», смогли проявить себя и другие 
наши участницы. Среди юниорок на 
третью ступень пьедестала поднима-
лись лидер нашей команды Николь 
Леута (булавы), а также Маргарита 
Журович (скакалка) и Ника Костина 
(обруч).
Ярко проявила себя отечественная 
дружина в групповых упражнениях. 

Кирьяна Шевцова, Валерия Малькович,  
Эмилия Вечорко, Таисия Ерчак и 
Злата Бученкова завоевали серебро в 
упражнении с 5 обручами и бронзу —  
с лентами и мячами. Всего бело-
руски поднимались на пьедестал 11 
раз. Отметим, что столько же наград 
и у российской команды. Всего в 
Катаре выходили на ковер грации из 
25 стран. Такой масштабный турнир 
удалось провести благодаря тому, что 
Международная ассоциация клубов 
«Небесная грация» взяла на себя все 
расходы участников. Соревнования 
состоялись на «Aspire Dome» — одной 
из лучших арен мира. Все спортсменки 
и официальные гости жили в трехсот-
метровом отеле-небоскребе «Факел», 
архитектурный и инженерный дизайн 
которого выполнен на очень высоком 
уровне. Всего на соревнованиях было 
разыграно 14 комплектов медалей. 
Более 100 гимнасток выступили с лич-
ными программами. Также на турнире 
представлены групповые упражнения 
шести команд. 

В столице Катара — Дохе — 
феерично для белорусской 
команды завершился 
международный турнир 
по художественной 
гимнастике, который 
проходил в течение трех 
дней по специально 
разработанным правилам 
Международной 
Ассоциации клубов 
«Небесная грация». 
В этом году, вместе 
с индивидуальной 
программой, впервые были 
представлены групповые 
упражнения.

Медальные вздохи Медальные вздохи 
Горносько — в ДохеГорносько — в Дохе
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Здесь как раз впору вспомнить, что 
Джокович с Надалем встречались 

между собой не так давно — в конце 
июля в Париже во втором круге олимпий-
ского турнира на грунтовых кортах Ролан 
Гаррос. Интерес к этой встречи подо-
гревали журналисты: до этого звездного 
поединка соперники встречались 59 раз,  
и у Джоковича имел минимальное 

преимущество — 30:29. К сожалению 
испанских болельщиков, Надалю на про-
шедшей Олимпиаде не удалось сравнять 
счет — он уступил в двух партиях. Тем 
менее, кое-что из статистики — в пользу 
Рафы. Так, испанец и серб встречались 
между собой в девяти финалах Большого 
шлема, и Надаль выиграл пять из них. 
А первый матч между этими грандами 
состоялся в четвертьфинале Открытого 
чемпионата Франции 2006 года, который 
испанец выиграл после того, как серб 
снялся из-за травмы. Один из самых 
знаковых матчей Джоковича и Надаля — 
финал Australian Open 2012 года навсегда 
останется в памяти поклонников. Тогда 
Джокович выиграл поединок со счётом 
3:2 (5-7, 6-4, 6-2, 6-7(5), 7-5). Игра длилась 
5 часов и 53 минут, что является самым 
длинным финалом Большого шлема по 
времени. Продолжая олимпийскую тему, 
заметим: победу Джоковича, который 
впервые завоевал олимпийское золото, над 
Надалем на ОИ-2024 можно считать  
своеобразным реваншем спустя 16 лет 
за поражение от своего именитого со-
перника в полуфинале на Играх-2008 
в Пекине. Кстати, в Поднебесной Рафа 
стал олимпийским чемпионом в одиноч-
ном разряде, а на Олимпиаде-2016 в Рио 
выиграл второе золото, но уже в паре 
со своим земляком Марком Лопесом. 

Стоит добавить, что в декабре 2004 года в 
финале Кубка Дэвиса в Севилье дружина 
Испании обыграла команду США. Именно 
американцам, месяцем ранее, сборная 
Беларуси уступила в полуфинале. В 18 
лет и шесть месяцев Рафа стал самым 
молодым игроком, который победил в этом 
турнире самого Энди Роддика. Причем, 
в игре с двумя тай-брейками. В связи 
с уходом Рафаэля Надаля из большого 
тенниса 5-кратная победительница ТБШ 
россиянка Мария Шарапова в соцсетях 
написала: «Никто не сравнится с тобой. 
Я испытываю огромное уважение к тебе, 
твоей стойкости, любви к борьбе и твоему 
классу, который ты проявлял даже в свой 
самый трудный день». Победительни-
ца двух турниров Большого Шлема в 
Мельбурне Виктория Азаренко также не 
осталась в стороне.
— Поздравляю с завершением исторической 
карьеры Рафа. Твоя борьба, решимость и  
невероятная интенсивность изменили  
теннис к лучшему! — написала Азаренко.
В теннисных кулуарах не исключают, что 
скоро об уходе может объявить и Новак 
Джокович, который на год младше Надаля. 
Хотя, не исключено, что балканец еще и за-
держится на теннисном Олимпе. Все-таки 
Роджер Федерер успешно доиграл до 41 
года. Это и может быть ориентиром для 
24-кратного обладателя ТБШ Джоковича. 

Один из выдающихся теннисистов 
современности, 22-кратный 
победитель турниров Большого 
шлема испанец Рафаэль Надаль 
20 ноября объявил о завершении 
профессиональной карьеры. Это 
произошло после проигрыша 
команды Испании, в составе 
которой выступал 38-летний 
ветеран, в четвертьфинале Кубка 
Дэвиса дружине Нидерландов. 
Таким образом, из большой 
мужской тройки — Роджер Федерер 
(Швейцария), Рафаэль Надаль 
(Испания) и Новак Джокович 
(Сербия) в списке действующих 
звезд остается только балканец. 
Кстати, он самый титулованный из 
всех теннисистов мира. У Федерера 
было 20 победных турниров 
Большого Шлема, у Надаля — на два 
больше, а у Джоковича — 24 ТБШ.

Когда сходятся звезды
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Что ни говорите, а заключительный этап соревнований  
позволил юным спортсменам почувствовать себя  

чемпионами. Все-таки Велодром «Минск-арена» — это 
уникальное сооружение, пропитанное духом престижных 
международных стартов. В июле 2009 года здесь проходил  
чемпионат Европы по велосипедному спорту на треке.  
В феврале 2013 года представители более 100 стран здесь  
оспаривали медали чемпионата мира на велотреке. Кроме этого, 
Велодром стал одной из площадок II Европейских игр-2019.

Если говорить о формате озвученного проекта «Першы Ровар», 
то он предусматривал, чтобы в течение этого сезона —  
с апреля по сентябрь — во всех районах столицы проводились 
отборочные этапы соревнований. Данные старты проходили 
под девизом «Першы Ровар — каханне на ўсё жыццё». В итоге 
через квалификационное сито прошло 3500 детей. В финале 
же было разыграно 20 комплектов медалей. «Всем участни-
кам и болельщикам очень понравился формат велопраздника: 
веселые, динамичные старты с насыщенной развлекательной и 
музыкальной программами», — сказал журналистам директор 
велосипедного клуба «Минск» Алексей Иванов. — Сезон  
завершается большим праздником в поддержку велосипедного 
спорта и здорового образа жизни».
В торжественной церемонии открытия детско-юношеских  
соревнований приняли участие почетные гости, которые  
пожелали удачи участникам и зарядили уверенным победным 
духом. В их числе была и многократная чемпионка мира и призер  
Олимпийских игр на велотреке Наталья Цилинская. «Всю 
жизнь я боялась нашего велотрека. Но мне удалось перебороть 
свой страх, — призналась известная спортсменка. — А у вас, 
дорогие участники, уже в юном возрасте есть такая возмож-
ность. Здесь в такой позитивной атмосфере собрались самые 
лучшие. Огромное спасибо моим коллегам за то, что этот 
спортивный праздник состоялся».
Участников и гостей мероприятия порадовала и масштабная 
праздничная программа на любой вкус: велосипедный квест, 
триал-шоу, творческие и художественные мастер-классы, 
игротека, розыгрыши призов, арт-зона Viva Rovar Art и много 
других активностей от партнеров мероприятия. Культурно-
развлекательную часть праздника завершили, в том числе, 
выступления суперфиналистов проекта «Х-фактор Беларусь» 
Насти Кравченко и Никиты Белько. нс

Совсем недавно на Велодроме МКСК «Минск-арена» состоялось 
грандиозное закрытие третьего сезона детско-юношеских 
соревнований «Першы Ровар». На ядре спорткомплекса 
определились сильнейшие среди лидеров районных этапов 
«Першага Ровара» в категориях «Массовые заезды», «Маунтинбайк» 
(гонки по пересеченной местности на горных велосипедах) и 
«Фигурное вождение велосипеда». Также финальные соревнования 
прошли и для самых юных участников — в возрасте от двух до шести 
лет. Были названы счастливчики в категориях «Детские старты» 
и «Заезды на беговелах». Отметим, что в этот раз в программу 
добавилась новая дисциплина — «Семейная эстафета». Победители 
получили дипломы и ценные подарки, а все участники — памятные 
сувениры. Этот масштабный проект стартовал в 2022 году и уже 
завоевал большой успех. Увлекательные и динамичные старты 
на велосипедах с развлекательными программами на любой вкус 
пришлись по душе, как детям, так и их родителям.

ПРОЕКТ

Крутить педали — 
без печали
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КХЛ

Подтверждением тому стала  
заключительная осенняя домашняя 

серия минчан против лидеров Вос-
точной Конференции КХЛ в лице 
челябинского «Трактора» и «Автомо-
билиста» из Екатеринбурга, а также 
московских динамовцев, которые  
находятся в топ-группе Запада. По 
ходу этих матчей казалось, что хозяева 
площадки, как минимум, в двух из них 
должны были выигрывать в основное 
время. Однако этого не случилось. 
В заключительной трети поединка в 
каждом из трех домашних игр сопер-
ник смог или перевернуть игру в свою 
пользу, или добраться до овертайма.  
Ну, а дальше следовал проигрыш  

минчан. Кстати, в ноябрьском отрезке  
из десяти поединков белорусской 
команде удача улыбнулась в домашнем 
противостоянии против соперников из 
«Салават Юлаева» во время проби-
вания буллитов, а вот в овертаймах с 
«Автомобилистом» и «Трактором» счет 
был в пользу гостей.
Интересно, что по итогам трех домашних 
поражений от московского «Динамо», 
«Автомобилиста» и «Трактора» главком 
«зубров» Дмитрий Квартальнов сказал, 
что он доволен игрой своей команды,  
в том числе, и в плане содержания 
игры. При этом главком согласился,  
что его подопечные проигрывают  
третьи периоды. Но, все же, был полон 
оптимизма. «Не получается — бывает. 
Будем продолжать играть, выберемся  
из этой... ямы, — откровенничал  
наставник. — Мы играем неплохо».
Отечественные болельщики надеются,  
что декабрьская серия минчан из 
девяти встреч будет более оптими-
стичной, чем предыдущая. Хотя в 
преддверии Нового года ХК «Динамо» 
(Минск) ждет «дуэль» против москов-
ского «Спартака» (эта игра пройдет в 
Ташкенте на «Хумо Арене»), а также 
домашние матчи против казанского  
«Ак Барса», московского «Динамо»  
и ярославского «Локомотива».  

Возможно, что к этому времени минчане 
значительно улучшат свои турнирные 
позиции и поднимутся выше восьмого 
места в Западной Конференции. Как-
никак, а декабрьский дальневосточный 
тур «зубры» начинают выездными 
матчами против «Сибири», «Адмирала» 
и «Амура» — команд, которые явно по 
силам белорусскому клубу.
Стоит добавить, что между первой  
декадой и третьей в КХЛ будет  
полуторанедельный перерыв, когда в 
Санкт-Петербурге на новой современной 
арене вместимостью более 21 тысяч 
болельщиков, пройдет Кубок Первого 
канала. В этих традиционных ежегодных 
соревнованиях примут участие  
национальные команды Беларуси  
и Казахстана, дружина «Россия 25»,  
а также сборная мира КХЛ (KHL World 
Team) — коллектив, собранный из ино-
странных игроков, выступающих в КХЛ.
Напомним, в прошлом году наши 
соотечественники на Кубке Первого 
канала сумели обыграть соперников из 
Казахстана (6:2), но уступили сборным 
«России 25» (3:5) и команде «Звёзды 
и ВХЛ» (4:5 ОТ). В итоговой таблице 
белорусы с тремя очками заняли второе 
место после «России 25».

Виталий КУНЦЕВИЧ

«Качели» продолжаются«Качели» продолжаются

Выступление хоккеистов 
минского «Динамо»  
в Континентальной 
хоккейной лиге сродни 
качелям. Нестабильность 
в игре у «зубров» налицо, 
хотя видно, что потенциал 
у флагмана клубного 
белорусского хоккея 
огромный. Просто пока 
удача отворачивается 
от подопечных Дмитрия 
Квартальнова. Особенно это 
касается третьего периода.
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Белорусский форвард «Калгари 
Флеймз» Егор Шарангович, 
возвратившись в состав 
«огненных» после октябрьской 
травмы, набирает ход. На конец 
заключительного осеннего 
месяца с пятью забитыми 
шайбами он подобрался к 
лидирующей снайперской группе 
в своей команде, имея голевой 
паритет со шведами Расмусом 
Андерссоном и Микаэлем 
Бэклундом, канадцем Наземом 
Кадри и американцем Мэттом 
Коронаро и уступая парочку голов 
лишь своему старшему коллеге 
Джонатану Юбердо (Канада).

Надо сказать, что наш 26-летний 
игрок на исходе ноября забивал, 

считай, в каждом матче, большинство 
из которых были победными. Одна из 
викторий оказалась особенной. Она 
была добыта на домашней игре 21 
ноября против «Нью-Йорк Рейнджерс». 
Сначала Егор ассистировал американцу 
Мэтту Коронато, а затем и сам забил при 
голевом пасе этого же партнера. Данный 
поединок стал 300-м для Шаранговича 
в Национальной хоккейной лиге. И, 
что приятно отметить, результативным. 
Хоккейная статистика свидетельствует, 
что до Егора только Руслан Салей от-
мечал этот юбилей заброшенной шайбой. 
А, вообще, нападающий «Калгари» 

Шарангович стал шестым белорусом, 
который сыграл 300 матчей в регулярных 
чемпионатах НХЛ. До него эта цифра 
покорялась Руслану Салею (917 игр), 
Михаилу Грабовскому (534), Андрею Ко-
стицыну (398), Сергею Костицыну (353) 
и Владимиру Цыплакову (331).
По случаю покорения такой вершины Егор 
Шарангович дал свой комментарий. «На 
самом деле, эта отметка пришла очень 
быстро, — подчеркнул белорусский фор-
вард. — Конечно, это не как у [Микаэля] 
Бэклунда — 1000 игр, 300 — это действи-
тельно меньше. Но, все равно, время идет 
очень быстро. Недавно была первая игра в 
НХЛ, а прямо сейчас — 300 игр. Произо-
шла ли эволюция за 300 игр? Изменения 
происходят. Потому что в первый год я 
новичок, только изучаю хоккей и думаю 
о хоккее НХЛ. Сейчас это около 300 игр, 
но я думаю, что все еще нужно много-
му научиться. Сейчас я играю с Бэксом 
[Микаэлем Бэклундом], у которого тысяча 
игр. Он действительно наш лидер. Мы 
слушаем ребят, которые сыграли больше 
матчей в НХЛ и узнаем что-то новое».
Из истории достижений в 300 проведен-
ных матчах наших хоккеистов в НХЛ:
- 4 ноября 2000 года Цыплаков обошелся 
без очков во встрече с «Филадельфией»;
- 21 октября 2001 года Салей отметился за-
брошенной шайбой в матче с «Ванкувером»;
- 10 февраля 2011 года Андрей Костицын 
не набрал очков в игре с «Айлендерс»;

- 23 февраля 2012 года Грабовский не на-
брал бомбардирских баллов в поединке с 
«Сан-Хосе»;
- 22 марта 2012 года Сергей Костицын 
занулил в сражении с «Питтсбургом»;
- 21 ноября 2024 года Шарангович запи-
сал в актив «1+1» в битве с «Рейнджерс».
Отрадно сказать, что Шарангович от-
метился забитой шайбой и в 301-м матче, 
где «Калгари» по буллитам переиграл 
«Миннесоту» (4:3), и стал первой звездой 
этой встречи. В следующей гостевой игре 
против «Оттавы Сенаторз» (3:4) он также 
отметился одним голом. После этого 
поединка нападающий набрал свой 171-й 
(89+82) балл в регулярном чемпионате 
НХЛ. Таким образом, Егор вышел на 
чистое пятое место по очкам среди бело-
русов в регулярных чемпионатах НХЛ. 
Он обогнал Владимира Цыплакова, на 
счету которого было 170 очков. 
Еще один наш действующий нхловец 
Алексей Протас, после результативной 
серии в составе «Вашингтона» в первой 
половине ноября, «взял» паузу. После 
22 проведенных матчей у воспитанника 
витебской спортивной школы было 20 
баллов (8 шайб + 12 передач). Нельзя не 
упомянуть и об успехе нашего голкипера 
Алексея Колосова, в активе которого 
на конец ноября значилась уже вторая 
победа в шести играх в составе клуба 
«Филадельфия». В победной игре против 
«Нэшвила» он отразил 25 бросков из 27. 

НХЛ

Шарангович фееритШарангович феерит
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Впрочем, для зубров, надо  
полагать, первым делом все же 

является качественная и результатив-
ная игра. А вот для дополнительного 
стимулирования в своем развитии и 
престижа команды брендированный 
самолет — как раз тот атрибут удачи, 
который и надо. Ведь у многих топо-
вых клубов Европы в разных видах 
спорта есть хоть и не в собственно-
сти, но в пользовании летательный 

аппарат с «фирменным» логотипом.
Отрадно отметить, что совсем  
недавно он появился и у хоккеистов 
минского «Динамо». И это событие  
не осталось незамеченным в  
журналистских кругах. Во многом 
из-за того, что руководство клуба 
«Динамо-Минск» и авиакомпания 
«Белавиа» представили уникальную 
ливрею летательного аппарата в  
формате презентации брендированного  
самолета. Это стало возможным 
благодаря сотрудничеству лидера 
пассажирских авиаперевозок Беларуси 
и лучшего хоккейного клуба страны. 
Как итог — самолет Эмбраер 195 
получил эксклюзивную окраску, 
посвященную «Динамо-Минск»: на 
фюзеляж нанесен стилизованный 
белорусский орнамент и изображе-
ние зубра, хорошо знакомого всем 
поклонникам хоккея. Причем, как в 
нашей стране, так и за ее пределами. 
Несмотря на полное преображение, 
самолет сохраняет и уже традици-
онную айдентику «Белавиа»: киль 

неизменно украшает белый василек, 
в этот раз — на светло-голубом фоне. 
Несомненно, что данный проект 
важен для обоих партнеров. Это ведь 
первый брендированный самолет 
в истории белорусского спорта и 
третий проект такого масштаба для 
авиакомпании «Белавиа».
— Мы с коллегами искренне  
рады тому, что один из  
наших самолетов облачился в 
ливрею именно хоккейного клуба 
«Динамо-Минск», — отметил на 
торжественной презентации гене-
ральный директор авиакомпании 
«Белавиа» Игорь Чергинец. — 
Авиакомпания и хоккейный клуб 
сотрудничают более восьми лет. За 
это время мы убедились в надеж-
ности партнерства и в том, как много 
у нас общего. Любовь к стране и ее 
традициям, которая прослеживается  
в наших символах — васильке 
«Белавиа» и зубре хоккейного клуба. 
Стойкость, стремление к победе и 
командный дух — все то, без чего не 

БРЕНД

Эти слова автора Алексея 
Фатьянова стали легкой и 
шутливой композицией, 
а впоследствии — и 
настоящим хитом, 
посвященным советской 
авиации. Интересно, что 
спустя много лет они 
оказались актуальными 
и для флагмана 
отечественного клубного 
хоккея в лице минских 
динамовцев.

Первым делом — 
самолеты…
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БРЕНД

обойтись как в хоккее, так и в авиации.  
Самолеты «Белавиа» стали для 
белорусских хоккеистов едва ли не 
вторым домом: за один сезон игроки 
проводят в полете более 120 часов 
и преодолевают не менее 60 тысяч 
километров.
— Это уникальный и смелый 
для белорусского спорта проект, 
который должен стать источником 
вдохновения наших хоккеистов 
и болельщиков для новых дости-
жений, символом красоты и силы 
белорусского спорта и культурных 
ценностей нашей страны, —  
поделился мнением о новой  
ливрее генеральный директор  
ХК «Динамо-Минск» Артем  
Каркоцкий.
Первыми пассажирами обновлен-
ного авиалайнера стали хоккеисты 
минского «Динамо» — борт будет 
следовать с командой по маршруту 
чемпионата Континентальной хок-
кейной лиги. Однако, как отметили 
выступающие, почувствовать себя 
«в одном звене» с «Динамо-Минск» 
смогут и рядовые пассажиры, и 
болельщики со стажем. Ведь самолет 
будет обслуживать регулярные и 
чартерные рейсы авиакомпании,  
повышая узнаваемость обоих брен-
дов и продвигая белорусский спорт.
Слова благодарности в адрес 
руководства клуба и авиакомпании 
«Белавиа» высказал и капитан 

«зубров» Андрей Стась, который 
подчеркнул, что брендированный 
самолет «Динамо» — это не только 
престижно для всего хоккейного 
столичного коллектива, но и  
довольно ответственно перед  
своими болельщиками.
Сразу по окончании презентации 
уникальный самолет вместе с наши-
ми парнями отправился в Москву на 
игру чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги против местно-
го «Витязя». Воздушное судно 
встретил Международный аэропорт 
«Шереметьево». Добавим, что пер-
вый полетный блин для минчан не 

получился комом — команда  
Дмитрия Квартальнова смогла 
одержать волевую победу над 
своими конкурентами в борьбе 
за сохранение позиций, гаранти-
рующих попадание в плей-офф. 
Подкрепили свое намерение быть 
в нокаут-раунде КХЛ после окон-
чания регулярного сезона «зубры» 
уверенной гостевой победой над 
омским «Авангардом». Все эти 
виктории состоялись в рамках 
заключительного трехматчевого 
выездного тура во второй декаде 
ноября.

Владимир ЗДАНОВИЧ
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РЕЗУЛЬТАТ

«Хочу выиграть 
чемпиончемпионат мира»

Василий БОРОХОВСКИЙ,
призер международных соревнований по фигурному катанию:

— Василий, тебе только 16 лет, 
и ты уже один из сильнейших 
фигуристов национальной 
команды, за плечами которого 
множество побед, в том числе, на 
международных соревнованиях. 
Как считаешь, в чем-таки секрет 
твоего успеха?
— Я всегда с осторожностью говорю  
об успехе. Ведь, надеюсь, что меня 
впереди еще много чего ждет.  
Поставлено много целей, которые 
только предстоит достичь. При этом, 
мне кажется, что я не делаю ничего 
особенного. Тренируюсь, внимательно 
слушаю тренеров, постепенно  
исправляю свои ошибки.

— Кто твой кумир 
в мире фигурного 
катания и почему?
— Российский спорт- 
смен, олимпийский 
чемпион Алексей 

Ягудин. Потому что мне близок его 
стиль катания, а еще мне по душе его 
отношение к спорту в целом.
— Какие самые яркие достижения 
ты можешь выделить в своей 
спортивной карьере?
— Горжусь бронзовой медалью, 
завоеванной на международных спор-
тивных играх «Дети Азии» в 2023 году 
в Якутске. Этот турнир я выделяю 
потому, что там ощущал огромный 
груз ответственности, представляя 
нашу страну. До сих пор помню все 
свои чувства в тот период. Также хочу 
выделить серебро и бронзу на чемпио-
нате Беларуси по фигурному катанию. 
Значимость выступлений и наград на 

чемпионате страны очевидна, ее трудно  
переоценить.
— Что тебя вдохновило заниматься 
фигурным катанием?
— Не могу сказать, что я сам пришел  
в этот мир. Когда в моей жизни  
появился спорт, мне было всего три 
года. Вообще фигурное катание не 
стало моим первым видом спорта в 
жизни. Изначально я на протяжении  
семи лет занимался спортивной  
гимнастикой. Параллельно стал  
совмещать ее с фигурным катанием.  
Был у меня также опыт, когда я 
пробовал свои силы в хоккее. Но 
потом оставил другие дисциплины и 
сфокусировался только на фигурном 
катании. Моим первым тренером 
стал Николай Викторович Каменчук. 
Важно еще выделить, что навыки, 
полученные во время занятий гимна-
стикой и хоккеем, пригодились мне в 
дальнейшем.

Василий Бороховский — молодой и 
перспективный белорусский фигурист. За свои 
16 лет он завоевал множество почетных званий: 
спортсмен является членом национальной 
команды по фигурному катанию, победителем 
республиканских и международных 
соревнований, неоднократным призером 
чемпионата Беларуси. В этом году Василий 
покорил арену Владивостока и взял первое 
место на международных спортивных играх 
«Дети Приморья», а в 2023-м стал обладателем 
бронзовой медали на играх «Дети Азии». 
На недавно проходившем третьем этапе 
Кубка Беларуси по фигурному катанию 
в Минске спортсмен одержал уверенную 
победу. Молодой талантливый фигурист 
поделился с корреспондентом «НС» своими 
секретами, рассказав многое: из чего строятся 
тренировочные будни, кто его кумир, и о чем 
мечтает талантливый белорусский фигурист.
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— Как ты обычно справляешься 
с волнением перед важными 
стартами?
— Градус волнения зависит от уровня 
соревнований и от моей готовности 
к турниру. Поэтому лучший способ 
борьбы с переживаниями — это 
хорошо подготовиться к старту.
— Помимо занятий спортом, ты 
еще учишься. Думал ли уже о 
дальнейшей перспективе на учебу?
— Сейчас я учусь в 11-м классе в 
гимназии № 61. Что касается даль-
нейшего образования, то я бы хотел, 
чтобы моя будущая профессия была 
как-то связана со спортом: разуме-
ется, что с фигурным катанием. Я 
пока не решил, будет это тренерская 
деятельность или какая-то другая, 
поэтому наиболее вероятным вузом 
станет Белорусский государственный 
университет физической культуры.
— Есть ли у тебя другие занятия 
по интересам или хобби?
— Раньше я занимался игрой на бара-
банах, но перестал из-за постоянной 

занятости. Может быть, однажды  
возобновлю свои занятия музыкой.
— Василий, какую роль играют 
семья и тренеры в твоей карьере?
— Определенно, что ключевую. 
Родителям я благодарен за терпение 
и веру в меня. Из тренеров не могу 
выделить одного человека, так как 
каждый из них дал мне ценный опыт 
для жизни: Николай Викторович 
Каменчук, Александр Геннадьевич 
Казаков, Юрий Николаевич Тишков, 
Ольга Анатольевна Уважаная и 
Татьяна Владимировна Ходарович, 
Сергей Евгеньевич Воронов. И, 
разумеется, выражаю благодарность 
моим нынешним наставникам Олегу 
Кимовичу Васильеву и Елизавете 
Игоревне Анихимовской.
— Какие у тебя спортивные планы 
на ближайшую перспективу?
— Моя основная задача — это посто-
янное дальнейшее развитие. Думаю, 
что, благодаря этому принципу,  
мне удастся достигнуть и других 
жизненных и спортивных целей.

— Впереди у нас главные зимние 
праздники. Как ты обычно 
отмечаешь Рождество и Новый год?  
С командой спортсменов 
устраиваете праздничные встречи?
— Новый год и Рождество я отмечаю 
в кругу семьи. А для спортсмена 
главное событие в году — это завер-
шение сезона. Его мы и празднуем с 
коллегами. Иногда с ребятами любим 
поиграть в хоккей.
— Под Новый год принято 
загадывать желания. Какие они 
у тебя и что нужно, чтобы мечты 
сбылись?
— Для того, чтобы желания сбылись, 
нужно самому идти вперед и много 
работать для этого. Их много.  
Но самая главная мечта — выиграть 
чемпионат мира по фигурному  
катанию. Не знаю, когда это  
произойдет, но надеюсь, что эта 
мечта все-таки сбудется.

Вопросы задавала
Ксения ПЕТРОВСКАЯ

РЕЗУЛЬТАТ
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Менее удачно выступили наши 
мужские сборные. Нацио-

нальная команда в борьбе за 5-ю 
позицию переиграла дружину 
«Samarkand city» (Узбекистан), а 
юниорская в поединке за бронзу 
уступила своим российским сверст- 
никам. Отдадим должное и клубу 
«Минск», который делегировал на 
турнир в Выборг свой ближайший 
резерв, поскольку основные игроки  
были задействованы в составах  
национальной и юниорской команд. 
Тем не менее, столичная молодежь 
старалась, чтобы поддержать  

высокий уровень игры, и во многих 
матчах им это сделать удалось.
Вообще, свою профессиональную  
марку «горожане» уверенно 
держали в преддверии вояжа в 
Ленинградскую область — на VIII 
Международном минском турнире 
по индорхоккею с участием рос-
сийских дружин. Эти соревнования 
триумфально завершились для 
представителей клуба «Минск». 
Мужская и женская столичные 
команды стали абсолютными по-
бедителями престижных состязаний, 
которыми традиционно открывается 

сезон игры в закрытых помещениях. 
Турнир проводился по круговой 
системе, когда в течение трех дней 
каждая из команд смогла встре-
титься между собой. В мужском и 
женском пулах значилось по шесть 
коллективов.
Сразу скажем, что в борьбе за титул 
преуспели столичные хоккеистки из 
ХК «Минск». Подопечные Дмитрия 
Жуковского к заключительной игре 
со сборной России-1 обеспечили 
себе победу досрочно, переиграв 
до этого всех своих соперниц — 
«Ритм» (Гродно), «Викторию» 

ТУРНИР

Марка «Минска»
Ноябрьский игровой отрезок для многих представителей отечественного хоккея на траве  
был с приставкой «индор». В последних числах этого осеннего месяца белорусские спортсмены 
различных возрастов сыграли в традиционном международном турнире «Кубок Содружества» 
в Российской федерации. На этот раз тур с участием мужской и женской национальных  
сборных Беларуси, наших юниорских дружин U-21, а также мужской и женской команд  
ХК «Минск» прошел в городе Выборг Ленинградской области. Ясное дело, что хозяева турнира, 
представленные национальными и молодежными сборными в обоих разделах, значились 
в фаворитах КС. Все-таки уровень клубного хоккея на траве в РФ выше, чем у нас. И, тем не 
менее, наша молодежь показала себя с самой лучшей стороны. Наставник отечественной 
команды юниорок Ольга Матусевич смогла настроить своих подопечных на победный лад и 
довела их до финала, где встретилась с национальной сборной России и уступила со счетом 1:3. 
В женском турнире в поединке за бронзу пересеклись «националка» Беларуси и Россия U-21. 
Здесь удача была на стороне белорусок (4:4, по буллитам 2:1). Поздравляем!
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(Смолевичи), «Текстильщик»  
(Барановичи) и России-2. На «десерт» 
был припасен матч с первой рос-
сийской командой, которая по ходу 
турнира потеряла очки, и уже не 
могла претендовать на чемпионское 
звание. Тем не менее, минчанки 
провели заключительный поединок 

собранно и уверенно, переиграв  
авторитетных соперниц — 4:2.
Венцом всей соревновательной 
программы по индорхоккею стало 
увлекательное дерби между мужской 
командой «Минск-1» и Россией-1. 
В ходе предварительного кругового 
турнира очковых потерь в поединках  

со СК «Строитель» 
(Брест), ХК «Минск-2», 
ХК «Гомель» и Россией-2 
у обоих коллективов 
не было, а вот разница 
забитых и пропущен-
ных мячей была лучшей 
у белорусов, которых 
устраивал и ничейный 
результат. Правда, до 
«мировой» подопеч-
ные Сергея Дроздова 
решили не доводить, а 
навязали своим грозным 
оппонентам слаженную 
командную игру, которая 
и принесла победу (5:3).
В первой декаде декабря 
клубный отечествен-
ный индорхоккей 
станет доступным его 
болельщикам в разрезе 

чемпионата Республики Беларусь, 
который будет состоять из трех 
туров — декабрьского, январского и 
февральского. Отметим, что мужское 
первенство будет носить Открытый 
формат. Кроме отечественных  
команд старт примет и клуб  
«Жетысу» из Казахстана. нс

ТУРНИР
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ИСТОРИЯ

На открытии экспозиции руководитель французского дипло-
матического ведомства в Беларуси Людовик Руайе отметил, 

что творчество Шарля Азнавура, который, кстати, с культурной 
миссией не раз бывал в Советском Союзе и в России, стало частью 
души Франции. Его голос, его поэзия и искренность символи-
зируют французскую песню и составляют неотъемлемую часть 
культурного наследия Франции. По словам дипломата, в своих 
песнях Шарль Азнавур с невероятной простотой и глубиной 
затрагивал темы любви, одиночества, надежды и боли. Именно 
эта искренность тронула миллионы французов. Его репертуар, от 
«Богемы» до «Заберите меня в страну чудес», стал музыкальным 
сопровождением для целых поколений, поддерживая и вдохновляя 
каждого, помогая понять и принять свои собственные эмоции. 
При этом, выступающий отметил, что влияние и деятельность 
Азнавура выходили далеко за рамки музыки. А его талант петь на 
нескольких языках покорил мировую аудиторию, найдя отклик в 
сердцах миллионов людей. Хотя он был преданным сыном Франции, 
он никогда не забывал о своем армянском происхождении.
Шарль Азнавур, подвел итог своего выступления Людовик Руайе, 
был и остается человеком двух великих культур — французской и 
армянской, они обе жили в его сердце. Он показал нам, как важно 
оставаться верным своим корням, посвящая себя своей стране и 
миру. Французы любят его не только за его музыку, но и за его 
силу духа, стойкость и доброту, за мужество, с которым он шел по 
жизни и протягивал руку помощи другим.
Тему автора минской выставки «Азнавур глазами Каспаряна» 
продолжила его дочь Лидия Каспарян, которая сейчас проживает в 
Париже и поддерживает наследие своего отца. По ее словам, Роже 

Все эти созвучные сочетания — из 
французского словаря. Они, как и 
многие другие, были на слуху во время 
недавней фотовыставки «Азнавур 
глазами Каспаряна», которая прошла 
в столичном комплексе «Falcon Club 
Бутик Кино» под патронатом Посольства 
Франции в Республике Беларусь. И была 
посвящена 100-летию со дня рождения 
Шарля Азнавура. Многочисленные 
поклонники фотоискусства смогли 
ознакомиться с десятками черно-белых 
снимков, на которых был запечатлен 
настоящий кумир миллионов — 
великий французский актер, шансонье, 
композитор и общественный деятель 
армянского происхождения Шарль 
Азнавур. Композиции, которые 
показывали неутомимую сущность 
этого человека через работы автора, 
известного французского фотографа 
Роже Каспаряна, были самые 
разнообразные: на вечеринке на 
Лазурном берегу, на сцене «Олимпии» в 
Париже, за рулем машины с родителями. 
А еще — на Рождество с детьми и сестрой 
в Армянском колледже в городе Севр…

Бонжур, Лямур, Азнавур…

Лидия Каспарян на фоне выставки своего отца Роже Каспаряна
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Каспарян называл себя «фотографом 
от рождения». В 60-х годах он начал 
фотографировать величайших звёзд 
французской и мировой эстрады: 
Джонни Халлидея, Франсуазу Арди, 
Сержa Генсбура, Эдит Пиаф, Клода 
Франсуа, Шарля Азнавура, а также 
The Beatles, Rolling Stones и корифеев 
джаза, таких как Дюк Эллингтон, 
Луис Армстронг, Нина Симон… и 
это лишь некоторые из них. Известно,  
что впервые Роже встретил и  
сфотографировал Шарля Азнавура в 
декабре 1960 года в легендарном кон-
цертном зале в Париже «Альгамбре».  
Шарль Азнавур многое поставил 
на этот вечер, который стал пово-
ротным моментом в его карьере. 
Азнавур сумел очаровать публику 
своей песней «Я уже видел себя» 
и это было действительно посвя-
щение в артисты. Он покорил весь 
Париж: на концерте присутствовали 
Далида, Жан Кокто, Шарль Трене. 
Среди приглашённых были также 
Дюк Эллингтон, Луис Армстронг. С 
этого момента его карьера больше 
никогда не замедлялась: Шарль вы-
ступал на концертах, участвовал в 
гала-вечерах, записывал альбомы и 
даже снимался в фильмах. Критики 
называли его «французским Фрэнком 
Синатрой», а поклонники — «певцом 
любви, нежности и ностальгии». 
Однако такого признания Шарль 

Азнавур достиг не сразу — к успеху 
он шёл около 20 лет.
Шарль Азнавур давал концерты по 
всему миру и пел на восьми языках.  
И, казалось, что этот человек всегда 
был неутомим. Он прожил 94 года.  
Доподлинно неизвестно, занимался ли 
он каким-либо видом спорта, но на  
протяжении всей своей жизни старался  
держать себя в форме. Регулярно 
плавал в бассейне, катался на лошадях. 
И на вопрос, какой главный секрет 
его долголетия, он отвечал: не делать 

чересчур много глупостей.
Многие моменты из его жизни и твор-
ческой биографии можно было увидеть 
на показе фильма «Месье Азнавур». 
Этой кинолентой и завершился  
ноябрьский вечер встреч и воспоми-
наний. Шарль Азнавур и сегодня 
продолжает покорять мир в своих 
фотографиях, которые выставлялись 
в США, Кувейте, Армении и вот 
сейчас — в Беларуси!

Елена КОРОЛЬКО

ИСТОРИЯ
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— Александр Сергеевич, зимний 
сезон уже набрал ход. Наши лыжники 
выступили на первом этапе Кубка 
России. Фристайлисты тренируются 
в Казахстане. Расскажите о ходе 
подготовки всех представителей 
Белорусского лыжного союза.
— Действительно, сезон начался очень 
динамично! Лыжники провели первый 
этап Кубка России на Вершине Теи, где 
лидер женской команды Анна Королева 
завоевала серебро. Горнолыжники, а точ-
нее, юниорская сборная, отправились на 
сборы в Кировск. В конце ноября к ним 
присоединилась лидер национальной  
команды Мария Шканова, которая также 
примет участие в первых российских 
стартах. В эти же даты дружина по 
прыжкам на лыжах с трамплина  
после нескольких сборов выехала на 
международные соревнования — это этап  
Кубка России, Кубок «Металлоинвеста»,  
а также на юниорские старты  
«Каменный цветок» в Нижнем Тагиле. 
Фристайлисты, как и планировалось,  
находятся на сборах в Алматы. Ведь 
Казахстан — это проверенное временем 
место для подготовки. В современных 
условиях, связанных с недопуском 
наших спортсменов к международным 
стартам, работа ведется в соответствии с 
утвержденными моделями подготовки и 
планами к предстоящим соревнованиям.
— Погода — верный союзник или 
соперник для спортсменов? К примеру, 
второй этап Кубка России по лыжным 
гонкам перенесли из-за этого.
— Погода — это всегда непредсказу-
емый фактор! Кировск находится за 

Полярным кругом, там всегда гарантиро-
ван отличный снег и идеальные условия 
для подготовки. Кировск — легендарное 
место еще со времен Советского Союза.  
В прошлом году, к примеру, там также 
прошел финал Кубка России по лыжным 
гонкам, поэтому этот регион универсален 
для проведения таких мероприятий. 
А вот фристайл — вид спорта более 
требовательный к месту проведения. На 
просторах СНГ, относительно других 
лыжных дисциплин, у нас меньше 
подходящих локаций с точки зрения 
наличия соответствующего природного 
профиля для прыжков и спортивной 
инфраструктуры. Поэтому сезон про-
должится для фристайлистов с УТС 
на снегу в Ярославле после сборов в 
Казахстане. Дальше по плану — Кубок 
Содружества и два этапа Кубка  
Чемпионов в белорусских «Раубичах» 
и ярославском «Подолино». Календарь 
горнолыжников составлен с учетом 
погодных условий и преимущественно 
включает российские локации. Мария 
Шканова и юниоры будут участвовать 
в этапах Кубка и чемпионате России, 
Кубке Содружества и других открытых 
международных соревнованиях на тер-
ритории России. Прыжки с трамплина 
проходят на стационарных комплексах. 
Белорусские летающие лыжники примут 
участие на этапах Кубка России, первен-
стве России и международных стартах. 
Команда у нас молодая, но, тем не менее, 
результативная, продолжает набираться 
соревновательного опыта. Основные 
места проведения — Нижний Тагил, 
Чайковский и Пермский край. Сезон 

открылся в Сочи на традиционном между- 
народном летнем этапе, что сделало 
географию соревнований разнообразнее. 
Все трамплины соответствуют лучшим 
зарубежным стандартам, многие из них 
даже являлись традиционными площад-
ками для этапов Кубка мира, и каждый 
имеет свои технические особенности.
— Известно, что в январе 2025 года 
пройдет заседание Международного 
олимпийского комитета, где будет 
звучать и белорусский вопрос по 
допуску к Олимпиаде-2026.
— Январское заседание МОК, конечно, 
важно, но оно больше связано с выбо-
рами его руководства. Семь кандидатов 
представят свои предвыборные про-
граммы. Безусловно, в долгосрочной 
перспективе это повлияет на политику 
международных спортивных федераций, 
в зависимости от того, кто из кандидатов 
выиграет выборы, и какова будет его 
повестка дня и проводимая политика 
в области олимпийского движения и 
мирового спорта. Вопрос допуска наших 
спортсменов к Олимпиаде находится в 
непосредственном ведении Между- 
народной федерации лыжного спорта и 
сноуборда (FIS), т.к. отбор осуществля-
ется по критериям, утвержденным FIS. 
Мы активно сотрудничаем с FIS, ведется 

«Вернемся на международную 
арену и достойно выступим»

Накануне олимпийского сезона председатель Белорусского лыжного союза 
Александр Гребнев поделился информацией о подготовке белорусских 
спортсменов к предстоящим соревнованиям, обсудил сложности, связанные 
с отстранением от международных стартов. В ходе разговора были затронуты 
темы спортивного календаря, подготовки спортсменов в различных 
дисциплинах (лыжные гонки, горные лыжи, фристайл, прыжки с трамплина), 
а также другие интересные аспекты, касающиеся лыжного спорта.

Александр ГРЕБНЕВ,
председатель Белорусского лыжного союза:
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ежедневный диалог и консультации, на-
правленные на скорейшее возвращение 
наших спортсменов на международную 
арену. Последние рекомендации МОК для 
международных спортивных федераций 
четко на это указывают. После допуска 
наш календарь соревнований претерпит 
определенные изменения и будет оптими-
зирован с учетом реалий, но, безусловно, 
это не значит, что мы откажемся от сов- 
местных мероприятий с братской Россией. 
Отстранение было комплексным, и я 
верю, что допуск будет таким же.
— Александр Сергеевич, расскажите 
подробнее об олимпийском отборе: 
когда он начинается, и какие 
критерии нужно выполнить? В чем 
разница между системами отбора для 
разных видов лыжного спорта?
— Олимпийский отбор уже начался в 
июле и продлится до 18 января 2025 года. 
Критерии отбора различаются для разных 
видов лыжного спорта. Во фристайле, к 
примеру, чем больше очков, тем лучше и 
выше международный рейтинг.  
Спортсмены с более высоким рейтингом,  
естественно, имеют больше шансов 
попасть на Олимпиаду. В горных лыжах 
и лыжных гонках система классифици-
руется немного иначе. Международный 
рейтинг наших спортсменов, в соот-
ветствии с решением FIS, заморожен с 
марта 2022 года, и, к счастью, остается 
неизменным. Это создает определенные 
сложности, но не означает, что мы можем 
расслабиться или снижать свою  
активность на международных стартах. 
Мы по-прежнему мотивированы и готовы 
к честной международной конкуренции  
и борьбе за право быть лучшими. Что ка-
сается наших внутренних соревнований, 

то они, благодаря поддержке государства 
и руководства спортивной отрасли, прохо-
дят на высочайшем уровне — с отличной 
организацией, финансовой поддержкой  
и гостеприимством. Мы проводим их, 
прежде всего, для спортсменов и для  
наших граждан, в духе честной спортив-
ной борьбы, со свойственным нам теплом 
и добродушием. Уверены, что как только 
будет снят запрет, мы вернемся на между-
народную арену и достойно выступим  
на Олимпиаде.
— Когда начнется лыжный сезон 
в Беларуси, и какие соревнования 
запланированы?
— С учетом погодных условий, в  
ближайшее время мы планируем про-
ведение «Рождественских стартов» по 
лыжным гонка, Кубка чемпионов и  
Кубка Содружества по фристайлу. Также 
не сомневаюсь, что наш спортивный 
резерв начнет подготовку на наших 
горнолыжных центрах, и этот сезон мы 
проведем максимально эффективно с 
учетом всех возможностей и растянем 
его как можно дольше. В этом нам очень 
помогает северный регион Беларуси  
(Витебская область) с его развивающейся  
спортивной инфраструктурой.  
В Витебске создан отличный лыжный  
комплекс — прекрасная база для под-
готовки юниорского состава сборной.
— В Раубичах проходила реконструкция 
склона для фристайлистов…
— Реконструкция уже практически 
завершена. Остались, как говорится, 
последние штрихи. Модернизация 
проводилась с учетом современных 
тенденций, и мы использовали опыт 
Китая перед Олимпиадой в Пекине, что 
позволяет нам улучшить технические 

характеристики комплекса. Это будет 
самый современный и актуальный ком-
плекс для фристайла в мире. Мы учли 
как современные технические параме-
тры, так и функциональное назначение.
— Насколько государство поддерживает 
развитие не только лыжных гонок, 
но и других видов спорта под эгидой 
Белорусского лыжного союза?
— В Беларуси государство уделяет 
огромное внимание развитию спорта 
— одному из приоритетных направ-
лений государственной политики. Это 
закреплено даже в Конституции, которая 
провозглашает нашу страну социально 
ориентированным государством. Под-
держка исходит не только от государства, 
но и лично от Президента, который сам 
активно занимается спортом и понимает  
все его тонкости, постоянно нас  
мотивирует и задает нужный темп. Она 
распространяется как на лыжные виды 
спорта, так и на все остальные. В каждом 
регионе есть лыжные трассы, в том 
числе и для использования лыжеролле-
рами вне зависимости от климатических 
условий. У нас есть крытый комплекс 
для фристайла, Раубичи — один из 
лучших центров лыжных видов спорта, 
множество функциональных залов и 
помещений для тренировок, а также 
Республиканский научно-практический 
центр спорта с высококвалифицирован-
ными специалистами. То есть, помимо 
спортивной технической составляющей, 
у нас есть еще медицина с наукой,  
что очень важно в нашем современном  
развивающемся мире.

Беседовала 
Екатерина НИФОНТОВА
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А теперь самое время освежить 
в памяти некоторые моменты, 

связанные с прошедшим игровым 
периодом. Так, для подготовки сбор-
ной Республики Беларусь по гольфу 
и приобретения опыта выступлений 
на международных соревнованиях, 
продолжалась организация выездов 
членов команды на турниры в  
Российскую Федерацию, Турцию,  
Польшу, Вьетнам, Францию,  
Испанию, ЮАР, ОАЭ, Маврикий, 
Португалию.
В соревнованиях различного уровня 
наши гольфисты показали себя 
наравне с опытными зарубежными 
спортсменами, и неоднократно заво-
евывали призовые места. Наиболее 
успешно выступили Наталья Туманова,  
Руслан Сегенюк, Павел Козлов, 
Артем Сафин и другие спортсмены, 
а наш представитель по мини-гольфу 
Владимир Киндель занял III место  
в Открытом Кубке Польши.
Кстати, тема мини-гольфа в нашей 
стране довольно актуальна. Благодаря  
государственно-частному партнер-
ству в Беларуси появилась хорошая 
база для игры в мини-гольф в 
Гомеле, Могилеве, Несвиже, где про-
водятся турниры высокого уровня.  
А в Республиканском центре под-
готовки по мини-гольфу в деревне 
Высокое, что в Смолевичском районе,  
впервые состоялся Открытый Кубок 
Беларуси по мини-гольфу с участием 
коллективов из Могилева, Слуцка, 
Смолевичей, а также сборной  
России. А ведь российская дружина  
является одной из сильнейших  
команд мира. Трансляция турнира  
передавалась по интернету, что по-
зволило следить за его результатами  

во многих странах. Благодаря 
этому старту и наличию Центра, 
который создан в Высоком, мини-
гольф включился в этап большого 
международного сотрудничества, 
поскольку появилась возможность 
вести подготовку по данному виду 
спорта в нашей стране круглый год. 
Теперь ведется работа над тем,  
чтобы площадки по мини-гольфу  
появились в городах Гродно,  
Витебске, Минске и некоторых  
районных центрах нашей страны.
Возвращаясь к гольфу, нужно 
сказать, что большую помощь в 
развитии этого олимпийского вида 
спорта оказывает гольф-клуб Минск, 
который уделяет пристальное 
внимание развитию, в том числе, и 
детского гольфа. С каждым годом 
этой дисциплиной увлекается всё 
большее количество юных спортсменов,  
для которых разрабатываются 
развивающие программы, организо-
вываются детские турниры.
Вообще, деятельность гольф-клуба 
Минск и усилия его руководства 
ведет к постоянному увеличению 
количества занимающихся. Ежегодно 
гольф-клубом проводятся более 30 
соревнований. По итогам прошедше-
го сезона, помимо белорусов,  

в этих турнирах принимали участие 
отдельные представители Австрии, 
Германии, Канады, США, команды 
из Казахстана, Китая, Российской 
Федерации, Турции, Узбекистана, 
Южной Кореи. Под эгидой  
Национального агентства инвестиций  
и приватизации и Белорусской  
ассоциации гольфа, на гольф-поле 
Минск в четвертый раз состоялся 
турнир для потенциальных инвесторов 
«Minsk Golf Invitational 2024».  
В нем сыграли гольфисты из  
Австрии, Беларуси, Германии, Китая, 
Нидерландов, Пакистана, России. 
Отрадно отметить, что в состав  
организаторов мероприятия, наряду  
с Белорусской ассоциацией гольфа  
и Гольф-клубом Минск, вошел  
и Национальный олимпийский  
комитет Республики Беларусь.
В текущем году представители  
клуба впервые приняли участие  
в международном командном турнире 
в городе Белек (Турция) и заняли 
11-е место среди 16 команд-участниц 
из России, Казахстана, Узбекистана  
и Кыргызстана.
Можно сказать, что отечественный 
гольф, несмотря на все имеющиеся 
трудности, динамично развивается,  
нарабатывая новые связи и контакты.

Декабрь для Белорусской 
ассоциации гольфа – 
месяц для подведения 
итогов. Нынешний год не 
станет исключением. По 
окончании сезона, который 
торжественно завершился в 
первые выходные октября 
в формате Открытого 
чемпионата Республики 
Беларусь «Belarus GOLF Open 
CUP-2024», были награждены 
и отмечены лучшие.

Гольф-итоги
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